

Alta dependencia de estados de los recursos federales (El Financiero 25/10/10)

Alta dependencia de estados de los recursos federales (El Financiero 25/10/10) Marcela Ojeda Castilla Lunes, 25 de octubre de 2010 Representan 85% de los ingresos de los gobiernos locales: SHCP. Aun cuando los gobiernos estatales cuentan con mayores facultades para el cobro de impuestos, sólo 3 por ciento de su ingreso total proviene de la recaudación efectiva de los gravámenes locales, en tanto que 85 por ciento está constituido por recursos federales. "De cada peso que el gobierno federal recauda, 62 centavos son transferidos a los gobiernos de los estados y municipios", añadió la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Los dos componentes más importantes del gasto federalizado son las participaciones (Ramo 28) y las aportaciones (ramos 25 y 33). Las primeras representan 35 por ciento de los ingresos totales de las entidades federativas y las segundas 50 por ciento. En el informe semanal de la oficina de su vocería, Hacienda subrayó que en general, todas las entidades del país reciben cada vez más recursos por parte de la Federación, sin haber conseguido reducir esa dependencia. Las entidades más dependientes de las transferencias federales son Hidalgo, Distrito Federal, Aguascalientes, San Luis Potosí y Tabasco, que contrastan con la menor dependencia de Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Coahuila y Morelos. La SHCP detalló que en el primer semestre del año, el total de recursos federales transferidos a los gobiernos estatales ascendió a 509 mil 900 millones de pesos, reflejando un crecimiento anual de 6.6 por ciento en términos reales. Federalismo Las participaciones, recursos que por no estar etiquetados pueden ser ejercidos libremente por los gobiernos estatales y municipales, tuvieron un crecimiento anual de 20.4 por ciento, al totalizar 228 mil 400 millones de pesos, siendo una cifra histórica y mayor a la programada. Considerando el pago en el primer semestre de 2009 del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) por 11 mil 338 millones de pesos, las participaciones en enero-junio de 2010 fueron 13.4 por ciento mayores a las del mismo lapso de 2009, cuando sumaron 193 mil 47 millones. "La favorable dinámica de las participaciones se explica por la evolución de la recaudación del gobierno federal () La Recaudación Federal Participable (RFP), que sirvió de base para el pago de las participaciones, fue de 885 mil cien millones de pesos, con un incremento real anual de 19.2 por ciento", anotó Hacienda. Dijo que también obedece a que tanto el monto del tercer ajuste cuatrimestral correspondiente a 2009 -pagado en febrero- como el del ajuste definitivo de 2009 -pagado en mayo- fueron positivos en 407 y 322 millones de pesos, mientras en 2009 resultaron negativos en cuatro mil 400 y mil 400 millones, respectivamente. Gracias a la redefinición empleada para determinar la transferencia de recursos, su aplicación es más eficiente, pues se orienta a estados y/o municipios que más lo necesitan y que se esfuerzan en mejorar su comunidad y sus ingresos propios, incentivando así el crecimiento económico regional, enfatizó. "En el agregado, los gobiernos locales están ejerciendo la mitad del presupuesto federal gracias a la reforma hacendaria de 2007 () Se espera que conforme la actividad económica se recupere, vayan cooperando más con la recaudación tributaria en beneficio de todos los mexicanos y del nuevo federalismo que necesita el país", apuntó la SHCP.